
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）

全國政協十四屆三次會議4日在人民大會堂

開幕。全國政協主席王滬寧代表政協第十四

屆全國委員會常務委員會作工作報告。部署

2025年主要任務時，王滬寧表示，2025年

是「十四五」規劃收官之年，也是進一步全

面深化改革的重要一年。全國政協常委會要

着眼事關國民經濟和社會發展的重大戰略性

問題，組織開展深入調查研究，為中共中央

制定「十五五」規劃建議建真言、謀良策。

AI時代 記者的飯碗還能端多久
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去年全國政協常委會履職情況
●舉辦各類協商議政活動85場次；開展

視察考察調研活動99項等。

●收到提案6,019件、立案5,091件，辦
覆率99.9%等。

●9,557人次委員開展履職「服務為民」
活動 6,501 項、聯繫界別群眾活動
10,516項，服務群眾100多萬人次等。

●制定深入推進全國政協民主監督工作方
案，圍繞持續優化民營企業發展環境等
「十四五」規劃實施情況和相關領域
14個重點問題開展民主監督。

●推薦21名委員擔任國家監委特約監察
員，30名委員擔任最高人民法院特約
監督員，2名委員分別擔任最高人民法
院法官懲戒委員會特邀委員、最高人民
檢察院檢察官懲戒委員會委員，10名
委員擔任公安部黨風政風警風監督員。

●推進制度立改廢，全年制定修訂全國政
協及辦公廳工作制度61項，清理有關
規範性文件84件，廢止、宣布失效30
件，推動各項制度執行到位。

整理：香港文匯報記者 劉凝哲

加強海內外中華兒女大團結
「越是形勢複雜、任務繁重，越需要團結一心、
眾志成城，不斷鞏固全國各族人民大團結，鑄牢中
華民族共同體意識，加強海內外中華兒女大團
結。」王滬寧說，2025年，全國政協常委會要常態
化開展委員讀書、理論學習和政治培訓，不斷夯實
團結奮鬥的共同思想政治基礎。要引導界別群眾和
有關方面全面辯證看待經濟形勢、發展大勢，唱響
主旋律、傳遞正能量。要帶着責任和感情把談心交
流、聯誼交友工作做深入，把委員聯繫界別群眾和
履職「服務為民」活動做扎實，更好知民情、解民
憂、暖民心，提高團結聯誼工作實效。要創新開展
政協對外友好交往，支持委員對外積極發聲，講好
中國故事、中國人民民主故事。

助力高質量完成「十四五」規劃目標任務
王滬寧表示，全國政協常委會要堅持圍繞中心、
服務大局，助力高質量完成「十四五」規劃目標任
務、為實現「十五五」良好開局打牢基礎。要把服
務中國式現代化建設作為工作主線，着眼事關國民
經濟和社會發展的重大戰略性問題，組織開展深入
調查研究，為中共中央制定「十五五」規劃建議建
真言、謀良策。要實施好中共中央批准的全國政協
2025年協商計劃，加強深度協商議政，努力提出具
有前瞻性、針對性、可操作性的對策建議，以高質
量協商、高水平建言更好服務科學決策、有效施
策。要發揮協商式監督優勢，推動中共中央重大決
策部署貫徹落實。
在健全人民政協協商民主機制方面，王滬寧表
示，要推進人民政協協商民主建設，引導政協委員
自覺投身凝心聚力、決策諮詢、協商民主、國家治
理第一線的具體實踐。要健全深度協商互動、意見
充分表達、廣泛凝聚共識機制，修訂全國政協協商
工作規則，完善協商成果採納、落實、反饋機制。
要加強人民政協反映社情民意、聯繫群眾、服務人
民機制建設，修訂全國政協委員視察考察工作條
例，完善人民政協民主監督機制，更好發揮界別特
色作用，提升專門協商機構效能。
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●3月4日，全國政協十四屆三次會議在北京人民大會堂舉行開幕會。 新華社

一款手持雲台相機、一個收音麥克風和錄音

筆，靠着這樣一套「極簡」的口袋級攝製裝備，

西南某省電視台的女記者在大會堂東廣場獨立完

成了對一名全國政協委員的採訪，訪問、抓拍、

錄製、傳送一氣呵成，「原來這些工作至少需要

兩到三人，現在有了『神器』加持，一個人就可

以。」她對香港文匯報記者笑言，今年其所在媒

體的上會記者精簡了一半，科技要是再發展下

去，或許明年自己也不用來了。

女同行的職場危機感不是空穴來風。環顧本次

兩會會場，AI風勁吹：佩戴輕巧的AI眼鏡就能

替代肩扛長槍短炮的攝影記者，它清晰捕捉會場

細節，並實現攝影、攝像兩不誤；藉助 AI 大模

型，不但能查找資料、記錄文字，還可以設計採

訪提綱、撰寫稿件、校對差錯、提煉標題和改寫

短視頻文本……甚至，機器人記者也出現了，在

香港代表團駐地，它現場舉麥克風採訪代表，通

過語音交互、人臉識別等技術實現與代表委員的

流暢對話，受訪的港區全國人大代表林至頴對其

互動能力和報道效率印象深刻。

AI價值在擴展人類邊界
人工智能潮流洶湧，記者的飯碗還能端多久？

在會場，老記們享受着 AI 時代帶來的工作便

利，也對這個話題議論紛紛，焦慮者有之，但樂

觀者也有不少，認為 AI 的價值在於擴展人類能

力的邊界，而非替代人類。很多記者發現，如果

只是「記錄者」，AI的自動化寫作與內容生成功

能，幾乎可以「秒殺」一眾記者，且效率更高、

邏輯性更強，但 AI 生成的文稿常出現數據錯

位、邏輯斷點等問題，會將不同時間和空間的事

捏合在一起。更重要的是，它雖擅長重組既有信

息，卻難辨虛實，更缺乏對現場細節的感知。

「今天全國政協十四屆三次會議開幕，AI可以

輸出又快又完整的通稿，但還原不了會場真實的

氣氛、代表委員們的思辨火花、溫情互動以及內

心的使命感。這些機器無法捕捉的細節，恰恰是

新聞最動人的部分。」一位資深記者如此表示。

●香港文匯報記者 王珏 兩會報道
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香港文匯報訊（記者 郭若溪、
帥誠 北京報道）3月4日，全國政
協十四屆三次會議在人民大會堂開
幕。全國政協委員劉國梁接受香
港文匯報記者採訪時表示，在粵
港澳大灣區舉辦第十五屆全國運
動會是一個極為難得的機遇，對
於大灣區體育運動和體育產業的
推廣與發展有着重大意義。劉國
梁指出，乒乓球在香港、澳門以
及廣東地區都擁有深厚的群眾基
礎。因此，全運會中的乒乓球賽事

勢必會成為一場乒乓盛宴。屆時，
所有頂尖球員都將參與其中，呈現
最高水平的競技，這也必將吸引全
球的目光，舉世矚目。同時，劉國
梁對大灣區舉辦全運會的能力充
滿信心。他相信，大灣區有實力
舉辦一屆堪稱史上最佳的全運會，
充分展現大灣區在體育領域的綜合
實力和獨特魅力，為全國乃至世
界帶來一場精彩絕倫的體育盛會，
進一步推動大灣區體育事業的蓬勃
發展。

甄子丹：刺激經濟促就業
港區全國政協委員甄子丹則表
示，全運會在大灣區舉行會刺激經
濟。據了解，此次全運會是粵港澳三
地首次共同承辦我國規模最大、水平
最高、影響最廣的綜合性運動會。眾
多體育賽事的舉辦，將吸引大量遊
客、觀眾湧入大灣區，極大地帶動當
地旅遊、餐飲、住宿、交通等行業
的繁榮發展。同時，以全運會為契
機，大灣區體育產業有望迎來新的

發展高潮，體育用品製造、體育賽
事運營、體育培訓等領域都將得到
進一步拓展，從而創造更多的就業
機會和經濟效益，為大灣區經濟高
質量發展注入強勁動力。

香港文匯報訊（記者 任芳頡、李
暢、蘇雨潤、凱雷 兩會報道）全國
政協委員、中國首飛航天員楊利偉接
受香港文匯報記者專訪時透露，港澳
航天員作為載荷專家，「他們訓練得
很好，狀態還不錯」。被問及有香港

女航天員訓練情況，楊利偉評價：
「蠻不錯，她的專業基礎很好，培訓
中很刻苦，提高得很快。」
依照官方公布的時間，港澳載荷
專家在 2024 年中進入航天員訓練
中心訓練。楊利偉表示，由於港澳

航天員在太空中的職業是「載荷專
家」，所以較之「航天駕駛員」等
職業的訓練時間略少，只需要兩年
半的基礎訓練，此後完成考核後即
可擇機升空進入天宮空間站執行任
務。楊利偉還介紹，前段時間，中

巴兩國簽署選拔訓練航天員合作
協議，為更多發展中國家參加國
際載人航天合作提供了遵循和範
例。
被問及是否有訪港交流，楊利偉
微笑回應：「我們期待有機會過
去，這會根據我們工作的需求和安
排。」

楊利偉：港澳航天員狀態佳 港人飛天為時不遠

劉國梁：灣區辦全運會將帶來乒乓盛宴

●全國政協委員劉國梁
香港文匯報記者郭若溪 攝

●在香港代表團駐地，受訪的港區全國人大代表
林至頴對機器人記者的互動能力和報道效率印象
深刻。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 柴婧、康敬
兩會報道）「中國製造」再一次讓外
國友人驚艷。多位正在北京參加全國
兩會報道的外國記者，都是Deep-
Seek等中國產AI產品的深度用戶，
他們更使用有關產品為自己的兩會報
道加持。他們接受香港文匯報訪問時
直言中國的AI產品讓他們感到「驚
喜」，現在許多人都在拭目以待，
「中國製造」的下一個創新科技產
品。
第一次報道全國兩會的埃及記者
馬贊．伊斯蘭姆表示，中國在人工
智能、經濟等方面的舉措，對他的
國家非常重要，因此他深度關注全
國兩會的所有動態，而DeepSeek是

他了解和報道兩會
的幫手。他說，自
己和許多朋友都是
DeepSeek的用戶，認為這款產品可
以流暢地提供豐富信息，使用體驗
令他驚艷。
中阿衛視記者畢諾不僅使用Deep-
Seek，更是豆包等中國的AI產品的
用戶。他說，現在很多國家的人都會
使用中國的AI產品，「中國科技發
展很快，不只是影響中國，而且影響
國際。」中阿衛視記者方浩明亦把
DeepSeek 當成自己報道兩會的幫
手，他讚嘆道：「現在不只是AI產
品，許多中國製造的機器人、機器狗
都走進中東。」

外國記者成中國AI產品的擁躉

掃碼睇片

●許多外國友人都在拭目以待「中國製造」的下一個創新科技產品。圖為中外記
者在全國政協十四屆三次會議上拍攝。 新華社


